

## POINT SUR LA SITUATION SÉCURITAIRE À LA PRISON CENTRALE DE MAKALA, KINSHASA LUNDI 02 SEPTEMBRE 2024

---

La situation sécuritaire à la Prison centrale de Makala à Kinshasa est préoccupante depuis la matinée du lundi 02 septembre 2024, après une tentative d'évasion. Les premières heures du matin ont marqué le début de l'incident avec des tirs nourris, ce qui a suscité la panique parmi les détenus et les habitants environnants.<sup>1</sup>

Une intervention rapide des forces de sécurité a permis de rétablir l'ordre et une enquête a été lancée afin d'éclaircir les circonstances précises de cet événement. Plusieurs morts et blessés ont été confirmés par les autorités, mais le nombre exact demeure incertain. La fuite de certains détenus a entraîné des appels au calme de la part du gouvernement, qui a demandé à la population de ne pas paniquer et d'éviter les déplacements non indispensables près de la prison (propos du porte-parole du gouvernement).

Malgré cela, certains analystes indépendants estiment qu'il existe des fausses informations sur cette situation et que le soulèvement et l'évasion organisés par les détenus ne sont que des illusions. Devant cette situation, il est nécessaire de se demander si la question est véridique.

### ***1. Un diagnostic de la situation sécuritaire préoccupante à la Prison centrale de Makala.***

Différents problèmes peuvent être identifiés, tels que :

- La surpopulation et conditions de détention précaires à Makala, qui abrite bien plus de détenus que sa capacité maximale, est pointée du doigt comme une cause sous-jacente de cette situation, exacerbant les tensions au sein de l'établissement.
- Gestion inadéquate et manque de séparation entre les détenus: La gestion de la prison est critiquée pour son incapacité à maintenir l'ordre et à séparer les différents types de détenus (civils, militaires, prévenus, condamnés). Cette absence de séparation augmente les risques de conflits internes et de comportements violents, facilitant des tentatives d'évasion.
- Sécurité insuffisante : La tentative d'évasion a mis en lumière des failles de sécurité majeures. L'ouverture de plusieurs pavillons lors de l'incident indique un manque de contrôle interne. Les forces de sécurité semblent ne pas être en mesure de contenir efficacement les situations d'urgence, comme en témoignent les échanges de tirs prolongés lors de l'incident.
- Infrastructures inadéquates : Les infrastructures de la prison sont vétustes et inadaptées pour gérer un nombre aussi important de détenus. Cela contribue à des évasions et rend difficile la gestion des détenus.

---

<sup>1</sup> Voir les informations relayées par Une.cd, pepele news et les autres médias en ligne).

## **2. Idées d'amélioration de la situation:**

- Désengorgement de la prison: Il est essentiel de réduire la surpopulation par des mesures telles que la libération conditionnelle de certains détenus, en particulier ceux qui ont commis des infractions mineures ou qui sont proches de la fin de leur peine. Cela pourrait inclure l'utilisation de sanctions alternatives à l'incarcération, comme les travaux d'intérêt général ou la détention à domicile pour certains cas.
- Construction de nouvelles infrastructures pénitentiaires: La construction de nouvelles prisons ou l'expansion des installations existantes pourraient aider à réduire la surpopulation. Des prisons modernes devraient être conçues avec des systèmes de sécurité renforcés et des espaces de détention adaptés pour séparer les différents types de détenus.
- Renforcement des mesures de sécurité et de gestion: Il est crucial d'améliorer les mesures de sécurité interne pour prévenir les tentatives d'évasion. Cela inclut une formation continue pour le personnel pénitentiaire, l'installation de systèmes de surveillance plus avancés, et la mise en place de protocoles d'urgence efficaces.
- Réformes judiciaires et administratives : Les réformes sont nécessaires pour réduire le nombre de prévenus en détention provisoire prolongée sans jugement, ce qui est une cause majeure de surpopulation. Accélérer les procédures judiciaires et améliorer l'efficacité du système judiciaire contribueraient également à réduire la pression sur les installations pénitentiaires.
- Amélioration des conditions de détention: Des efforts doivent être faits pour améliorer les conditions de vie dans la prison, notamment en fournissant des services de santé adéquats, des installations sanitaires, de l'eau potable et une alimentation suffisante. Cela pourrait contribuer à réduire les tensions et les conflits au sein de la population carcérale.
- Séparation des détenus: Mettre en place des zones distinctes pour différents types de détenus (par exemple, civils, militaires, mineurs, prévenus et condamnés) aiderait à réduire les tensions et à prévenir les incidents violents. Cela pourrait également inclure des programmes de réhabilitation spécifiques pour différents groupes de détenus.

En mettant en œuvre ces propositions, les autorités congolaises pourraient améliorer significativement la situation sécuritaire et humanitaire de la prison centrale de Makala.

Kinshasa, le 02 septembre 2024

**Elvis KUBANZILA M.**

